
Bezirksausschuss des 23. Stadtbezirkes Landeshauptstadt
MünchenAllach-Untermenzing

Niederschrift der 2. Sitzung des Bezirksausschusses

Termin: 03. Juni 2014

Ort: Bethlehem-Stadel, Lechelstr. 51

Beginn: 19.05 Uhr

Ende: 22.40 Uhr

Anwesende: 15 BA-Mitglieder gemäß Anwesenheitsliste

1. Allgemeines

1.1 Begrüßung, Beschlussfähigkeit
Frau Kainz begrüßt die Anwesenden und stellt die Beschlussfähigkeit des 
Gremiums fest.

1.2 Genehmigung der Tagesordnung
Die Tagesordnung wird mit den vorliegenden Nachträgen einstimmig ange-
nommen. Die Ladung erfolgte form- und fristgerecht.

1.3 Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung
Das Protokoll der Sitzung vom 13.05.14 wird mit folgender redaktionellen Ände-
rung einstimmig angenommen: Herr Wagner wird als Seniorenbeauftragter vor-
geschlagen (Seite 3, Punkt 6.2).

1.4. Unterausschüsse

1.4.1 Beschlussfassung über Anzahl, Ressortverteilung und Größe der Unteraus-
schüsse
Frau Kainz schlägt vor, fünf Unterausschüsse mit jeweils fünf Mitgliedern zu 
bilden. Die Zuständigkeiten sind: 
Planung und Bau 
Verkehr 
Kultur 
Familie, Bildung und Soziales
Umwelt, Freizeit und Sport
Der Bezirksausschuss stimmt diesem Vorschlag einstimmig zu. 
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1.4.2 Wahl der Unterausschussvorsitzenden
Frau Kainz schlägt vor, eine Wahlkommission bestehend aus Frau Hartdegen 
und Herr Schneller zu bilden. Der Bezirksausschuss stimmt dem einstimmig zu. 

UA Planung und Bau 
Vorgeschlagen wird Frau Dr. Martin, weitere Wahlvorschläge werden nicht vor-
getragen. 
Von den 15 abgegebenen Stimmen entfallen 15 gültige Stimmen auf Frau 
Dr. Martin; sie nimmt die Wahl an.

UA Verkehr
Vorgeschlagen wird Herr Fuckerieder, weitere Wahlvorschläge werden nicht vor-
getragen. 
Von den 15 abgegebenen Stimmen entfallen 15 gültige Stimmen auf Herrn 
Fuckerieder; er nimmt die Wahl an.

UA Kultur
Vorgeschlagen wird Frau Haussmann, weitere Wahlvorschläge werden nicht vor-
getragen. 
Von den 15 abgegebenen Stimmen entfallen 15 gültige Stimmen auf Frau 
Haussmann; sie nimmt die Wahl an.

UA Familie, Bildung und Soziales 
Vorgeschlagen wird Frau Schenk, weitere Wahlvorschläge werden nicht vorge-
tragen. 
Von den 15 abgegebenen Stimmen entfallen 15 gültige Stimmen auf Frau 
Schenk; sie nimmt die Wahl an.

UA Umwelt, Freizeit und Sport
Vorgeschlagen wird Herr Lamkewitz, weitere Wahlvorschläge werden nicht vor-
getragen. 
Von den 15 abgegebenen Stimmen entfallen 15 gültige Stimmen auf Herrn 
Lamkewitz; er nimmt die Wahl an.

1.4.3 Benennung der stellvertretenden Unterausschussvorsitzenden
Der Bezirksausschuss beschließt einstimmig, diesen Punkt zurückzustellen. 

1.4.4 Benennung der Unterausschussmitglieder
Die Fraktionen schlagen für die jeweiligen Unterausschüsse vor: 

UA Planung und Bau
CSU: Frau Hartdegen, Herr Clewing
SPD: Herr Schneller
Grüne / Bündnis 90: Herr Nunez Kraft
Der Bezirksausschuss stimmt den vorgeschlagenen Mitgliedern einstimmig zu. 

UA Verkehr
CSU: Frau Pfitzner, Herr Feig, Herr Gürich 
Grüne / Bündnis 90: Herr Lamkewitz
Der Bezirksausschuss stimmt den vorgeschlagenen Mitgliedern einstimmig zu. 
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UA Kultur
CSU: Frau Pfitzner, Herr Feig 
SPD: Frau Merk
Grüne / Bündnis 90: Frau Lamkewitz
Der Bezirksausschuss stimmt den vorgeschlagenen Mitgliedern einstimmig zu. 

UA Familie, Bildung und Soziales
CSU: Frau Hartdegen, Herr Wagner, Herr Clewing
Grüne / Bündnis 90: Herr Nunez Kraft
Der Bezirksausschuss stimmt den vorgeschlagenen Mitgliedern einstimmig zu. 

UA Umwelt, Freizeit und Sport
CSU: Frau Hartdegen, Herr Agerer, Herr Wagner
SPD: Frau Merk
Der Bezirksausschuss stimmt den vorgeschlagenen Mitgliedern einstimmig zu. 

2. Bürgeranliegen

2.1 Bürgersprechstunde

Runder Tisch zum Thema Kinderbetreuung im Schulsprengel Manzostraße
Mehrere Bürgerinnen schildern erneut die schwierige Betreuungssituation für Kin-
der und fragen nach, wenn der bereits beschlossenen Runde Tisch statt finden 
wird. Es besteht dringender Bedarf an Betreuungsplätzen - vor allem auch bis 
16.00 Uhr – in allen Altersstufen. So wird z.B. die Vergabe von freien Hortplätzen 
an der Manzoschule auf Kinder der 1. Klasse beschränkt, auch mehrere Kinder, 
die von der Krippe in einen Kindergarten wechseln sollten, konnten keinen Platz 
bekommen. Vom Referat für Bildung und Sport werden die Eltern jedoch auf den 
Schulbeginn vertröstet, was nicht zumutbar ist.
Frau Kainz informiert, dass der Bezirksausschuss bereits wiederholt die aktuellen 
Einschreibezahlen angemahnt hat und der Runde Tisch terminiert wird, sobald 
diese vorliegen, möglichst aber noch im Juli.

Tempo 30 Menzinger Straße 
Eine Bürgerin erinnert an die Forderung nach Tempo 30 in der Menzinger Straße, 
das vom Kreisverwaltungsreferat abgelehnt wurde. Angesichts des gestiegenen 
Verkehrsaufkommens u.a. durch Errichtung der beiden Supermärkte und des 
Schulwegs zur Maria-Ward- und Haldenbergschule sollten nochmals die Einrich-
tung von Tempo 30 zumindest während der Schulzeit ( z.B. von 07.30-18.00 Uhr) 
oder verkehrsberuhigende Maßnahmen geprüft werden. 
Frau Kainz sagt zu, den Punkt in der nächsten BA-Sitzung nochmals auf die 
Tagesordnung zu setzen und sich ggf. mit dem BA 21 Pasing-Obermenzing in 
Verbindung zu setzen.

Bauvorhaben Schöllstr. 2
Eine Bürgerin bittet den Bezirksausschuss um Prüfung, ob die Auflagen, unter 
denen er dem Vorhaben vor 3 Jahren zugestimmt hat, erfüllt wurde. 
Frau Kainz informiert, dass die beantragte Erweiterung von Seiten der Lokalbau-
kommission zwischenzeitlich abgelehnt wurde. 
Aktuell liegt ein Bauantrag für eine Tiefgarage und einen Lichthof vor, der unter 
TOP 5.1. behandelt wird. 
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2.2 Bürgerpost an den BA

2.2.1 Sicherheit für Schulkinder; in der Ernst-Häckel-Str. gibt es ein neues Holzgelän-
der
Frau Kainz wird die Antragstellerin über den Sachstand informieren. 

2.2.2 Wildwest in Moosach/Untermenzing
Das Anliegen wird zur Kenntnis genommen. Der Vertreter der Polizeiinspektion 
informiert, dass die geschilderte Situation bekannt ist und geprüft wird, auch in 
Zusammenarbeit mit dem Kreisverwaltungsreferat. Die Antragstellerin ist ent-
sprechend informiert.

3. Anträge

3.1 Unterausschuss Kultur soll sich kontinuierlich um die Verwirklichung des Kultur-
zentrums im Stadtteil kümmern
Dem Antrag wird als Arbeitsauftrag an den UA Kultur einstimmig zugestimmt. 

4. Entscheidungen

4.1 (E) Budget der Bezirksausschüsse
Kleingartenverein NW 002 e.V. Westwind Allach
Veranstaltung zum 10jährigen Vereinsjubiläum am 28. und 29.06.2014
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 00421
Der Bezirksausschuss beschließt einstimmig einen Zuschuss in Höhe von 800 € 
zu gewähren.

4.2 (E) Verkehrsberuhigende Maßnahmen im Paul-Ehrlich-Weg
und in der Goteboldstraße
BV-Empfehlung Nr. 08-14 / E 01125 der Bürgerversammlung des 23. Stadtbezir-
kes Allach vom 20.10.2011
Sitzungsvorlage Nr. 08-14 / V 14681
Der Bezirksausschuss stimmt der Vorlage einstimmig zu. 

4.3 Entscheidung über Sondernutzungserlaubnis gemäß Vollmacht des Oberbürger-
meisters vom 26.11.2007
Aufstellung von einer neuen Verkaufseinrichtung auf öffentlichem Grund: Pasin-
ger Heuweg / Ecke Theodor-Fischer-Str.  (Bushaltestelle)
Der Bezirksausschuss stimmt der Vorlage einstimmig zu.
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5. Anhörungen

5.1 Neubau einer Tiefgarage und eines Lichthofs als Anbau an ein Hotel
Schöllstr. 2, Gemarkung: Allach, Fl.Nr.: 952/6
Vollzug der BaumschutzVO, Schöllstr. 2, Gemarkung: Allach, Fl.Nr.: 952/6
Es wird einstimmig folgende Stellungnahme beschlossen:
Gegen den Bau der Tiefgarage und des Lichthofs werden keine Einwände erho-
ben, unter der Voraussetzung, dass der Anbau nur in der 2010 genehmigten 
Weise erfolgt und auf keinen Fall größer. Es wird weiterhin ein angemessener 
Kinderspielplatz gefordert. Nach Inbetriebnahme der Tiefgarage wird eine Verlän-
gerung des Haltverbots auf der Ostseite der Schöllstraße bis zur Kupfferstraße 
gefordert, um so die Schulwegsicherheit zu erhöhen. 

6. Stadtrats-und Ausschussbeschlüsse
Der nachfolgende Beschluss wird vom Bezirksausschuss zur Kenntnis genom-
men: 

6.1 Beschluss der Vollversammlung vom 09.04.14:
München Modell-Miete; Elisabeth-Kohn-Straße am Ackermannbogen III (Sit-
zungsvorlagen Nr. 14510)

7. Verschiedenes

7.1 Informationsveranstaltung des Sozialreferates für die Münchner Bezirksaus-
schüsse am 23.06.14, 18:30 Uhr - 20:30 Uhr
Frau Hartdegen, Frau Dr. Martin, Herr Clewing und Herr Schneller nehmen an 
dem Termin teil. 

7.2 Arbeitskreis Schöllstraße, Protokoll vom Vorbereitungstreffen
Das Protokoll wird an alle BA-Mitglieder per email verteilt. Der nächste Termin ist 
für 08.07.14 um 16.00 Uhr vorgesehen. 

Einladung Kommunalreferat zum jährlich stattfindenden Informationsaustausch 
am 10.07.14, 18.00 Uhr
Teilnehmen werden Frau Hartdegen, Frau Haussmann, Frau Schenk und Herr 
Schneller

Einladung Kulturreferat zum Jour Fixe mit den Bezirksausschüssen am 23.06.14, 
17.00 – 19.00 Uhr
Teilnehmen werden Frau Kainz, Frau Haussmann, Frau Lamkewitz, Frau Pfitzner
und Herr Fuckerieder 

Herr Schneller moniert, dass das Tempo-20-Schild in der Unterführung Allacher 
Straße Richtung Elly-Staegmeyr-Straße noch nicht ausgeschnitten wurde. 

Herr Schneller berichtet, dass der neue Straßenbelag in der Willstätterstraße sehr 
gut sei, allerdings müssten die Sträucher in der Grünfläche an der Einmündung in 
die Eversbuschstraße noch zurück geschnitten werden, um die Sicht für einbie-
gende Autofahrer zu erhöhen. 
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Herr Schneller berichtet, dass in der Baugrube Manzostr. 37 a bereits ein kleines 
Wäldchen zu wachsen beginnt. Laut Schreiben der Lokalbaukommission vom 
Dezember 2013 sollte mit dem Eigentümer dahingehend verhandelt werden, 
dass die Bauarbeiten fortgesetzt werden, bisher ist davon aber nichts zu bemer-
ken. 
Es wird einstimmig beschlossen, hierzu bei der Lokalbaukommission nachzu-
haken. 

Herr Clewing möchte wissen, wann das Bauvorhaben „Hirmerei“ im Bezirksaus-
schuss behandelt wird und schlägt vor, die bereits angeregte Sondersitzung noch 
vor der Bürgerversammlung abzuhalten.
Frau Kainz informiert, dass ein Termin noch vor der Bürgerversammlung nicht zu 
organisieren ist, außerdem liegen derzeit noch keinerlei Planunterlagen vor. Sie 
schlägt vor, eine Veranstaltung möglichst noch vor der Sommerpause anzu-
setzen und bittet alle BA-Mitglieder, Fragen, Anregungen und Problempunkte, die 
in Zusammenhang mit diesem Projekt diskutiert werden sollen, zu sammeln und 
direkt an sie zu leiten. 

Frau Kainz informiert, dass am Oertelplatz im Herbst nach der Vogelschutzzeit 
die notwendigen Baumfällungen durchgeführt, sowie die Altlastensanierung und 
der Abriss der alten Gebäude beginnen werden.
Sie regt an, die Eigentümer des Geländes in eine Sitzung nach der Sommer-
pause zur Vorstellung und Erläuterung des Ablaufs der Arbeiten einzuladen.

Frau Hartdegen und Herr Schneller berichten von einer Veranstaltung des Bau-
referates / HA Gartenbau, in der u.a. die Dirtbikeanlage an der Goteboldstraße 
angesprochen wurde, die sehr gut angenommen wird. Es wurde moniert, dass im 
Flyer über die Anlage der Stadtbezirk 23 nur mit Allach bezeichnet ist, in einer 
Neuauflage sollte das berichtigt werden. 

8. Umlauf
Der Umlauf wird bis auf die nachfolgenden Punkte ohne Diskussion zur Kenntnis 
genommen: 

8.3 Schreiben Baureferat vom 15.05.14:
Erstmalige Herstellung der Allacher Straße, zwischen Ernst-von-Beling-Straße 
und Eduard Schwartz-Straße im 23. Stadtbezirk Allach-Untermenzing (BA-An-
trag-Nr. 5879)
Herr Schneller fordert, erneut auf einen schnellen Ausbau der Allacher Straße zu 
drängen, mit den vorbereitenden Baumfällungen soll unbedingt diesen Herbst be-
gonnen werden. Frau Kainz sagt zu, sich dafür auf Stadtratsebene einzusetzen. 

8.7 Schreiben Referat für Stadtplanung und Bauordnung:
Vollzug der BaumschutzVO im Zusammenhang mit einem Bauvorhaben:
Allacher Str. 114, Wiebekingstr. 8; z.K. 

8.9 Schreiben Referat für Arbeit und Wirtschaft vom 23.04.14:
Busverbindung von S-Bahnhof Allach nach S-Bahnhof Moosach über die Lud-
wigsfelder Straße, BV-Empf. 1913; z.K. 
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8.16 Schreiben Kreisverwaltungsreferat vom 22.05.14:
Zustände in der Bauschingerstraße
Frau Kainz berichtet, das noch vor der Sommerpause ein Ortstermin statt finden 
soll. 

Nachtrag 

1. Anhörungen

1.1 Behringstraße; Neubau einer Wohnanlage (8 Häuser) – Vorbescheid (Behring-
straße / Franz-Albert-Straße / Paul-Ehrlich-Weg)
Es wird einstimmig folgende Stellungnahme beschlossen:
Gegen das Bauvorhaben werden keine Einwände erhoben, unter der Vorausset-
zung, dass – zusätzlich zu den Garagen – ausreichend Stellplätze auf dem Ge-
lände, z.B. mittig oder in Form von Parkbuchten entlang des Paul-Ehrlich-Wegs 
und der Franz-Albert-Straße geschaffen werden. Bereits jetzt sind zu wenige
öffentliche Parkmöglichkeiten für z.B. Besucher der Tennisanlage am Paul-
Ehrlich-Weg vorhanden, durch die Fahrzeuge der Bewohner und Besucher der 
geplanten Wohnanlage wird sich das Parkproblem massiv vergrößern. 

2. Verschiedenes 

2.1 Schreiben Kreisjugendring München-Stadt vom 23.05.14:
Einladung zur 6. Informationsveranstaltung zum Thema „Jugendbeteiligung“, Fo-
kus: „Jung sein in München – eine Einführung in das Feld der Jugendarbeit“ am 
25.06.14; z.K. 

3. Umlauf 
Der Umlauf wird insgesamt ohne Diskussion zur Kenntnis genommen. 

9. Nichtöffentlicher Teil

Heike Kainz
Vorsitzende des BA 23 BA-Geschäftsstelle
Allach-Untermenzing


